

DIARIO DE TENERIFE

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

Latitude N.: 28° 28' 30"
Longitude: 16° 15' 9" W. of Greenwich

SANTA CRUZ DE TENERIFE
Latitude N.: 28° 28' 30"
Longitude: 16° 2' 58" O de San Fernando

SITUATION GEOGRAPHIQUE
Latitude N.: 28° 28' 30"
Longitude: 16° 35' 20" O de Paris

Gran Sombrereria de Domingo Pérez González

Alfonso XIII, 44.-Santa Cruz de Tenerife
COMPOSTURA DE SOMBREROS DE PANAMA
Se arreglan a pesetas 4'00 cada uno, garantizando la limpieza sin hacer uso de ácidos que atacan el tejido.

DIARIO DE TENERIFE

Suscripción en la provincia Ptas. 1'50 al mes.

Almanaque

Santo de hoy.-San Geronimo.
Santo de mañana.-San Nemesio.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA ALMODOBAR)

Nacionales

Director Diario de Tenerife.

Madrid, 16-13'45 (1'45')

Llegó de París el Residente francés en Marruecos.

Almorzó en Palacio.

Después conferenció con el señor Conde de Romanones y con el ministro de Estado señor Jimeno.

Esta noche reanuda su viaje.

Nuestro embajador en Portugal señor López Muñoz telegrafía al Gobierno dando cuenta de que se ha restablecido la tranquilidad.

Dos Santos movimiento (deben faltar palabras).

El señor Conde de Romanones y el ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez pasarán hoy y mañana en conferencias con las autoridades, con motivo de la anunciada huelga.

Por eso no asistirán a las sesiones de las Cámaras.

El Obispo y los demás representantes de Canarias visitaron hoy al Ministro de Hacienda señor Alba para pedirle que active la transferencia del millón de pesetas que figura en el presupuesto para subvencionar a una compañía naviera.

Nos falta parte de nuestro servicio de sábado y todo el de anoche y de la madrugada.

De la Agencia Reuter

Director Diario de Tenerife

Gibraltar, 17-12'05 a. m.

Comunicado de París. Después de varios días de preparación de artillería atacamos por la mañana al enemigo al Norte de Douaumont entre el Meuse y Woevre en un frente de más de diez kilómetros.

El frente enemigo fue roto en todos los puntos habiendo capturado además de numerosas trincheras las villas de Ycheranville, Louvemont las granjas de Chambrétes, y las obras de Hardanmont y Besonvaux.

El número de prisioneros hecho aun no ha sido posible contarlos, pero por las estaciones de colección han pasado ya siete mil quinientos incluyendo doscientos oficiales Tomamos o destruimos numerosos cañones, incluyendo piezas de grueso calibre de campaña, cañones de trinchera además de gran cantidad de material.

Comunicado búlgaro. Ocupamos Festi.

Comunicado ruso. Operaciones menores en los frentes occidentales de los Carpatos. El avance enemigo en el Valle Otuz ha sido rechazado. Buques de guerra rusos han bombardeado el Puerto de Bathek con objeto de destruir los molinos harineros búlgaros.

Comunicado serbio. Los búlgaros, sin causa militar que lo justifique están bombardeando Monastir, causando la muerte de paisanos.

Halg. Un ataque enemigo a Lesbouts ha sido destruido. Efectuamos raids a las trincheras al Sur de Armentieres y Este de Veerstraat.

Una poderosa partida enemiga efectuó un raid logrando penetrar en la línea al Sur de St. Eloi. Los pocos que llegaron a las trincheras fueron inmediatamente arrojados con severas pérdidas para el enemigo.

Oficial. Mesopotamia. Del trece al catorce tomamos la ofensiva, habiendo bombardeado con resultado las posiciones de Sannaiyat.

Nos adelantamos de la margen izquierda del río Hai entre Abab Basrugiyeh habiendo cruzado la margen izquierda, y penetrando en una profundidad de una y media millas. La artillería limpia las trincheras de turcos.

REUTER.

Para tratar de la constitución de una empresa con objeto de adquirir buques propios, para la exportación de frutos del país, se celebró ayer en la Diputación provincial una reunión de agricultores y exportadores.

Con regular concurrencia se celebró ayer tarde en el local social de la «Federación Obrera» el anunciado mitin. Los oradores que en el mismo tomaron parte, trataron con calor de los medios que deberían emplearse para solucionar la crisis obrera, el abaratamiento de las subsistencias, la apertura de trabajos, etc., etc., al propio tiempo que se ocupaban del bando dictado por la autoridad gubernativa, motivado por la huelga general que, tanto aquí como en la Península, se verifica hoy para protestar de la carestía de las subsistencias y de la escasez de trabajo.

Por cierto, que uno de los temas preferentes fué el de los toques de clarín reglamentarios, entendiendo los que hicieron uso de la palabra, que esta prescripción no procedía en los momentos actuales de tranquilidad pública.

El acto terminó con el mayor orden. La lucha que se verificó ayer tarde en el Parque Recreativo, entre los partidos de esta capital y la Laguna resultó muy interesante, ganando 15 el primero y 9 el segundo.

La concurrencia, que fué muy numerosa, salió satisfecha del espectáculo. El señor Gobernador civil ha publicado una circular ordenando a los alcaldes de los pueblos de esta provincia, que obliguen a los poseedores de artículos de consumo, a presentar las relaciones juradas de dichos artículos, dando cuenta inmediata de cualquier desobediencia o resistencia para corregirla en el acto. Al mismo tiempo, las referidas autoridades locales, remitirán todos los sábados de cada semana, al Gobierno civil, nota de la entrada y salida de mantenimientos y primeras materias, de sus respectivos términos municipales, también un servicio preferente, que de no desempeñarse con celo y diligencia, se procederá por la Junta provincial de subsistencias, a exigir con energía las debidas responsabilidades.

Mañana, 19, se cumplirán 56 años que fueron trasladados en Las Palmas los restos de D. José de Viera y Clavijo de su primitivo sepulcro al panteón de los canónigos.

Los oficiales cuartos del cuerpo de Telégrafos, D. Julio Martínez Montes, que sirve en esta Central, ha sido destinado a la de la Coruña, y D. Gerardo Torres y García, de Bilbao a este Centro.

También ha sido trasladado a la sección de Cádiz, el ordenanza de segunda clase, D. Vilelaido Hernández y Richardson.

Nuestro amigo don Manuel Filipes nos obsequia con un bonito almanaque de pared para el año próximo; anuncio del Jarabe Orive cuya representación tiene aquí.

Agradecidos.

Anoche pernacieron apagadas algunas lamparillas eléctricas del barrio del Toscal.

Por la Guardia civil han sido detenidos dos jóvenes de esta Capital, ambos de 19 años de edad, presuntos autores del robo de un carnero cometido noches pasadas en la finca de Ventoso.

Fueron entregados en el Juzgado de instrucción.

En el pueblo del Saúz han sido detenidos los vecinos del mismo, Genaro y Toribio Martín, de 14 y 16 años de edad, por resultar autores del hurto de 80 pesetas en metalico, 2 ruedas de tabaco y 5 libras de pan, cometido en una tienda del convento Nicolás Fernández Dorta, días pasados, rescatándose 29 pesetas y 7 cajas de cigarros que tenían enterradas en una cueva; cuya suma detenidos y cigarrillos han sido entregados al Juzgado municipal.

No obstante las dificultades actuales y la enorme subida de precio. La exposición de Juguetes y sobre toda la Sección de precio único de una peseta que presenta el Bazar X Bazar esta llamando la atención del público.

Visítese este establecimiento.

De Hacienda

La Dirección general de Clases pasivas ha remitido a la Delegación de esta Capital las ordenes de consignación para abonar a la señora doña Paulina Martín de León 875 pesetas, como viuda de oficial 5.º de Administración civil.

Un bando

Con motivo de la huelga de las 24 horas, anunciada para hoy, el Sr. Gobernador civil ha hecho fijar en las esquinas un bando, cuya parte dispositiva dice así:

«ORDENO Y MANDO: 1.º Como el ejercicio legítimo del derecho a la huelga no autoriza a manifestarse en la vía pública, queda prohibido en la misma la formación de grupos, los cuales en su caso serán invitados a disolverse por los agentes de mi Autoridad, incurriendo en desobediencia los que no acedean en el acto a la invitación.

Segundo: Si los grupos llegasen a constituir manifestación, serán intimados a disolverse previos los toques de clarín reglamentarios, y si no se retiraran serán disueltos por la fuerza pública a mis órdenes.

Tercero: Los infractores de los artículos 2.º, 3.º, 5.º, 6.º y 7.º de la Ley de 27 de Abril de 1900 antes citada, serán entregados a los Tribunales de justicia, a los efectos procedentes.»

Hasta ahora, alguno que otro establecimiento industrial ha parado el trabajo, el comercio se halla abierto y la vida de la ciudad se hace con toda normalidad.

Militares

Han sido nombrados el capitán don Alfonso Moreno Ureña y los primeros tenientes D. José Zamorano Lomelino y D. Gonzalo Hernández Font, para el mando de la Compañía de ametralladoras que recientemente se ha formado en el Regimiento de infantería de Tenerife.

Ha sido ascendido a coronel el teniente coronel de infantería D. Francisco Quintana y León, marqués de Acicalcazar.

UN NUEVO LIBRO

Nuestro distinguido amigo el ilustrado historiador D. Manuel de Ossuna y Van den Heede, nos obsequia con el segundo tomo de su interesantísima obra El Regionalismo en las Islas Canarias, que contiene una historia detalladísima, la más completa que hasta la fecha se ha publicado, de las Milicias de Canarias, un informe sobre el primer tomo, por D. Francisco Fernández de Bethencourt y un extenso prólogo.

Damos al señor Ossuna las gracias por el obsequio y le felicitamos por su nueva producción, que ha de alcanzar seguramente el éxito grande que le deseamos.

EXPOSICION

En el vestíbulo del local que ocupa nuestro colega «La Prensa», se inauguró anoche la Exposición de fotografías presentadas al concurso abierto por el estimado colega.

El numeroso público que acudió a visitar la Exposición, hizo grandes elogios de los trabajos presentados, que son todos muy notables y algunos de mérito sobresaliente.

Una verdadera manifestación de arte que honra a sus autores y al colega. Nuestra felicitación a todos.

Cámara oficial agrícola

En la sesión celebrada en la mañana del día 15 se acordó votar para vocales del Consejo Superior de Fomento en representación de las Cámaras Agrícolas, a los señores don Francisco Bernad Partagas y don Antonio Fernández Velasco y para suplentes al señor Marqués de la Fuensanta de Palma y don Tiburcio Alarcón.

También se votaron para vocales del Consejo provincial de Fomento en representación de las Cámaras Agrícolas a don Ignacio Liriana Monteverde y don Antonio Vandewalle y Pinto y como suplentes a los señores don Juan Augusto Rumeu Hardisson y don Luis Díaz Rodríguez.

Se trató también de la cuestión de los transportes asistiendo a esta parte de la Sesión el Sr. D. Andrés Arroyo.

Se dio cuenta de los trabajos que por algunos individuos de esta Cámara se están realizando con objeto de procurar la adquisición de algunos vapores con capitales del país. El Vocal Sr. Martí, como Comisario Regio Presidente del Consejo de Fomento, manifestó que tenía la seguridad de que la Corporación que preside había de prestar su decidido apoyo a la patriótica obra iniciada por la Cámara y que seguramente cooperarían también a esta finalidad la Cámara de Comercio y la Sociedad Económica de Amigos del País, pero que de este importante asunto, era la llamada a dirigirlo y sanearlo, proponiendo que se citase a las «personalidades que por su posición pudieran contribuir a la formación de un Sindicato naviero, para celebrar una reunión con objeto de discutir las bases que han de servir para su fundación, acordándose que esta reunión tenga efecto el domingo a las tres de la tarde en los Salones de la Diputación provincial.

Se acordó telegrafiar al Excelentísimo Sr. Obispo de Canarias para dar las gracias por las gestiones que han realizado para procurar la solución de la crisis de los transportes.

EL OTRO ESFUERZO

El Cuadruple Acuerdo, en vista de las medidas desesperadas de Alemania, que ya hemos comentado en estas columnas, toma otras en consecuencia no menos radicales. La guerra se aproxima a su período de crisis. El duelo llega al cuerpo a cuerpo preliminar de la mortal herida. Los dos grupos de naciones beligerantes, comprendiendo que el esfuerzo no puede prolongarse mucho, movilizan sus recursos posteros y ponen a la cabeza de los organismos dirigidos a los hombres de más resolución, audacia y energía.

Mientras el emocionante episodio romano se desarrolla—y con Bucarest o sin Bucarest no es más que un episodio, como pronto lo verán nuestros lectores,—estudiamos brevemente la situación inferna de Rusia, Inglaterra y Francia.

Rusia ha puesto al frente del Gobierno al ministro de Vias y Comunicaciones del Gabinete Sturmer, Troppoff. No se trata del Troppoff que ejerciera una dictadura provisional a raíz de la guerra con el Mikado. El apellido Troppoff es en Rusia muy corriente.

El Troppoff a que nos referimos tiene fama de organizador incansable. A él se debe la construcción del ferrocarril Kola-Petrogrado, que, al través de los hielos de Laponia, une el corazón del Imperio con las aguas libres de la costa murmana. Esta obra colosal es de iniciativa y ejecución suyas.

Sturmer cayó de Gobierno porque la Duma, en sus primeras sesiones, acusó de poco energético. Además, se sospechaba—ignoramos con qué fundamento, pues había hecho y repetido terminantes declaraciones,—que era partidario de una paz separada con alemanes y austriacos. Sturmer negó energicamente esta acusación. Sin embargo, para tranquilizar a la opinión pública, el Zar ha llamado a Troppoff y ha movilizó otro millón y medio de hombres.

En los radios del Nauen ha habido estos días lamentaciones significativas. En uno de ellos se decía que el embajador de Inglaterra ofrecía de árbitro en Petrogrado, y que por ello, las clases directoras han decidido nuevamente luchar hasta el fin.

Reproduzcamos ahora las manifestaciones hechas por Troppoff ante la Duma del Imperio. Son categóricas. Y propondrá a quienes nos leen que la paz está muy lejos aún.

«Nada puede cambiar la resolución de llevar la guerra hasta el fin, hasta la victoria, y no habrá jamás paz prematura ni paz concertada separadamente de los aliados.»

Rusia y sus aliados movilizan hasta su último soldado para conseguir un fin decisivo. La resistencia del enemigo está quebrantada, pero hace falta todavía, esfuerzos inmensos para dirigir los inagotables recursos de Rusia hacia la derrota enemiga.

El Gobierno está animado del deseo de trabajar, efectivamente, en unión con las instituciones legislativas.

«No nos bastará recuperar el reino de Polonia. Habrá que reconquistar todos los territorios de la antigua Polonia, a fin de reconstituir etnográficamente una Polonia libre inseparablemente con Rusia.»

Las aspiraciones de Rusia hacia los Dardanelos y Constantinopla van a realizarse.

Turquía, tegada por promesas engañosas de los alemanes, destruyó su poder, y un acuerdo convenido con los aliados establece definitivamente los derechos de Rusia sobre los Estrechos y Constantinopla.

Rusia concederá la libertad de navegación a los que lleven un pabellón unido a las banderas de los rusos.

Troppoff terminó diciendo: «Ningún sacrificio arderá a la gran Rusia, ni a sus valerosos aliados, para conseguir la victoria final, que viene a pasos seguros. Marchemos unidos a buscarla.»

Considere el abismo que separa los puntos de vista ruso y austroalemán. Rusia quiere los Dardanelos y Constantinopla. Rusia quiere el arroyo de la Tracia a los turcos, borrar la Media Luna de la Europa Cristiana—programa que debía aspirar nuestros caudillos germanofilos,—cumplir, en suma el testamento de Pedro el Grande. Rusia quiere también reconstituir la antigua nacionalidad polaca intra-Polonia rusa, Silesia, Posenania y Galitzia,—bajo su protectorado, de conformidad con las promesas imperiales de agosto de 1914.

Asomarse al Mediterráneo azul... El moscovita, hombre nórdico, ha sido siempre atraído por el Mediodía cálido, dulce, frondoso y fértil. En Europa carece de mares suyos. El Báltico escandinavo es un lago con estrechas salidas que guarda celosamente Alemania desde Kiel, y la Germania del Norte, Suecia, desde sus litorales del Skager Rack. El mar Negro acaba en los desfiladeros angostos que vigila el Teutón, amo del Turco...

Vese, pues, que Rusia y Alemania son incompatibles. Una paz separada, de haberla habido en virtud de conjuras y maquinobras subterráneas, habría sido un aplazamiento nada más...

Crisis en Inglaterra. Continúa la serie de cambios inaugurada por el nombramiento de Jellicoe para palmer lord naval y de Beatty para jefe de la escuadra de batalla. Se habla de que Lloyd George, el hombre de la guerra a muerte, será nombrado primer ministro. Hace algunos días, el Morning Post, el más caracterizado de los órganos conservadores de Inglaterra, en un artículo sensacional afirmaba que el antiguo demagogo era la capacidad organizadora más grande del país, y que debía ponerse allí donde su eficiencia fuera más perjudicial para el enemigo.

Inglaterra responde a las terribles medidas de Alemania extremando sus esfuerzos. No quiere quedarse atrás. Sabe que se juega en la partida el porvenir de su Imperio, y prepara, desde hoy, los empujones formidables de 1917.

En Francia los momentos son de expectación. Las Cámaras celebran sesiones secretas. Brian explica su labor. La Prensa pide, con rara unanimidad, que se imite la tremenda energía de los convencionales. Los decretos de la Montaña fulgurante son exhumados por periódicos de la derecha. Una democracia no puede imponerse esclavitudes, pero si trabajos colectivos en que tomen parte sin desigualdades, sus componentes ciudadanos. El pueblo francés no es un rebaño. Su movilización del 98, que ahora recuerdan muchos para disculpar la conducta alemana, fué una explosión patriótica que surgió de abajo y que elevó a las alturas, en el vaho de la sangre y el resplandor de los incendios... Por lo tanto Francia constatará a la desesperación alemana, no con levadas ni servidumbres, sino con reorganizaciones rápidas, salidas de la fuente de energética, que es el Acuerdo Libre.

Rumania... Bucarest... ¡Qué importancia tiene eso ante el espectáculo de los dos gigantes bloques mundiales, aprestándose a descargarse los supremos golpes, y reuniendo para ello todas sus fuerzas...

M. d. r. d. 5 de Diciembre de 1916

Suscripciones a este Diario se abren en el Puerto de la Cruz en la Librería de Vicente Cartaya, también se venden diariamente en dicha Librería números sueltos.

La góndola te espera en la laguna; apacible es la noche; está el ambiente lleno de perfumes de las fragantes flores.

Se escucha del canario el tierno trino llamando a su adorada; los silfos y las ninfas y las páyales de las lagunas, cantan.

Se ve desde los lagos cristalinos la torre de San Marcos; es la hora acoruzada de las citas o los amores trágicos.

Impaciente se encuentra en la laguna el amante en la góndola; mientras flotas, entona enamorado, sentidas, barcarolas.

Al fin aparece este acariciado por los galanos céfiro; y la espera premiaste, ángel divino, con largo y dulce beso.

Ebrijo por el placer echóse en brazos de la que tanto anhela; tal vez no la recuerde... se ha olvidado... de aquel día la perdía.

M. Ximilán Hardisson Espou.

Vestigios de la Inquisición

Con motivo de las obras que a diario se efectúan en la Audiencia de Granada se ha descubierto un subterráneo, donde tiempo ha estuvo encerrado el Museo.

En un ángulo se ve un sillón de te taro tórico, que muestra los despojos de los procedimientos de la justicia de otra época.

En el centro se ve un gran feretro cubierto de simbólicos pinturas, que servía para los restos de los paricidas. Esta revestido con el mayor esculpido, de todo su lugubre carácter, que evoca cantos funerarios. En un capitel romano, convertido en mortero, hablan las crónicas que salaban las cabezas de los decapitados, que después se exponían a la vista del pueblo.

Además se ven los restos de otros no menos horribles instrumentos de tormento, un gran corona de hierro forjado, trozos de armaduras, tarros mi terrosos; todo ello impresionado y hace ver como nuestros tiempos no son peores que otros ya pasados.

Alrededor de la guerra

El favorito del Emperador Carlos. Es el conde Leopoldo Berchtold, ex ministro de Negocios Extranjeros de Austria-Hungría, nuevamente representando un importante papel.

El conde Berchtold, ha sido nombrado para un cargo de la Corte y esa distinción se considera como una prueba del crédito de que goza cerca del soberano.

Cuando hace unos meses se anunció que el conde Berchtold había aceptado el puesto de Chambelán de la Casa del Príncipe Carlos, la sorpresa fué general. No se podía concebir que un hombre que se vio ocupando uno de los primeros cargos de la Doble Monarquía, pudiese aceptar misión tan modesta, que suele estar encomendada a modestos cortesanos.

Hoy el conde Berchtold demuestra que sabe hacer una buena jugada.

Durante los últimos meses que fueron meses de ansiedad para Austria y Hungría, no cesó de ser el consejero íntimo del príncipe Carlos.

Nunca le abandonó, y hoy ningún hombre de Estado, ni entre los ministros de Austria y Hungría, ni en el gabinete austriaco ni en el gabinete húngaro puede evanescerse de poseer tanto la confianza del monarca.

Durante los primeros días de su reinado Carlos I. ha celebrado importantes entrevistas con el conde Berchtold, solicitando sus consejos y su apoyo. En este instante el conde es seguramente el hombre más influente de Austria y Hungría.

Continuará siéndolo. Eso es otra cuestión.

El conde Berchtold está considerado como uno de los pocos políticos que quiera resistirse al espíritu de dominación germano y no es de dudar que Alemania haría todos sus esfuerzos para alejarle del joven Emperador.

Asigna especial. Dos diputados franceses han presentado una proposición de ley a la Cámara pidiendo que se erigiera una insignia especial, para que pudiese en la lila sobre sus vestidos de puto el padre, la madre o los hijos de un cicladano que dió su vida por la patria francesa.

Historia curiosa. La escena tiene lugar en un sector del frente de la Campaña donde desde hace algún tiempo reina la paz o tranquilidad.

Uno de estos últimos días llovía torrencialmente sobre el campamento y la artillería alemana seguía muda, cuando los hombres refugiados en los abrigos, para evitar mojarse oyeron una voz ronca que a gritos preguntaba desde el otro lado de la trinchera.

¿Pero qué nos hay nadie?

Y los soldos franceses estupefactos vieron como avanzaba hacia ellos un desertor alemán que desoído volvía hacia sus filas, en la de que no encontraba a nadie a quien entregarse para constituirse como prisionero.

Muy seducido por una cortés sonrisa agradecida los soldados franceses le merced que le hacían capturarle.

La paternidad de la curiosa historia arroja reluciente, se la damos a «Le M sque de Per el admirable ecologista del Fíguro.

El matrimonio autorizado en el ejército ruso. El zar acaba de revocar la ley que prohibía a los soldados y a los suboficiales casarse en tanto que estén en filas.

